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Cette étude a pour objectif d’essayer d’évaluer le niveau de durabilité des exploitations agricoles
laitières dans le contexte semi aride de Sétif. Elle s'est déroulée entre Mars et Mai 2007. Elle
repose sur un essai de transposition ou d’adaptation des indicateurs de la méthode IDEA
(Indicateurs de Durabilité des Exploitations Agricoles). L’étude a été réalisée sur 48
exploitations réparties d’une manière homogène sur les trois zones bioclimatiques de la région
(semi aride supérieur, semi aride central et semi aride inférieur).

L’élaboration d’une typologie structurelle des exploitations agricoles à l’aide d’une
classification hiérarchique a permis d’identifier quatre groupes : les petites exploitations à
orientation élevage bovin, les exploitations de taille moyenne à orientation élevage bovin et
céréales, les grandes exploitations à orientation céréales et élevage bovin et enfin, les grandes
exploitations à orientation élevage et cultures fourragères en irriguée.

L’analyse de la durabilité des exploitations laitières de la zone semi aride sétifienne montre
une grande diversité de résultats quels que soient le type d’exploitations, la région ou la
spécificité de production. Les résultats relatifs à l’évaluation de la durabilité permettent de mettre
en évidence un niveau élevé pour la durabilité agroécologique, moyen pour la durabilité
économique et faible pour la durabilité socioterritoriale. L’analyse de la durabilité agricole laisse
apparaître deux exploitations dont la durabilité est limitée par l’échelle agroécologique, 14
exploitations sont limitées par l’échelle économique et 32 exploitations sont limitées par leur
échelle socioterritoriale.

La méthode IDEA modifiée fournit une image globalement représentative de la durabilité de
l'agriculture algérienne et pourrait donc servir à identifier les systèmes de production les plus
"durables". La validation future de la méthode requiert la mise en action d’un groupe composé de
chercheurs, d’experts et d’agriculteurs afin de valider une grille qui reflètera la situation sur le
terrain et permettra d’évaluer au mieux la durabilité des exploitations dans le contexte local.





The study aims to estimate the level of sustainability of the dairy farms in the semi arid context
of Setif. It took place between March and May 2007. It is based an trail of transposition or of
adaptation of the IDEA method (farms sustainable indicators). The study was carried out on forty
eight farms distributed in a homogeneous way on three bioclimatic areas (superior semi-arid,
medium semi-arid and inferior semi-arid).

The construction of structural typology of the farms with hierarchical classification made
possible to identify four groups: the small farms with bovine breeding orientation, the farms of
average size with bovine breeding and cereal crops orientation, the great farms with cereal crops
and bovine breeding orientation, finely the great farms with breeding and irrigated folder crops
orientation.

The analysis of sustainability of the dairy farms of the semi-arid area of Setif, shows a great
diversity of results elsewhere the type of farms, the area or the specificity of production. The
results related to the assessment of the sustainability make possible to highlight a high level for
the agroecologic sustainability, medium for the economical sustainability and weak for the
socioterritorial sustainability. The analysis of the sustainability make possible to appear two (2)
farms whose the sustainability is limited by agroecologic scale, fourteen (14) farms are limited
by the economical scale and thirty two (32) farms are limited by their socioterritorial scale.

The modified IDEA method give a representative picture of the sustainability of Algerian
agriculture and serves atoll to identify the most sustainable of farming systems. The future
validation of the method requires the collaboration of researchers, farms consultants and farmers
in order to validate a method that reflect a field situation and allows to assess well the
sustainability in the local context.
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